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ATA N.º 257/2019  
 

SESSÃO ORDINÁRIA REALIZADA NO DIA 27 DE SETEMBRO DE 2019  
 Aos vinte e sete dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezanove, 
reuniu em sessão ordinária, previamente convocada, a Assembleia Municipal de 
Oliveira de Frades, no salão nobre dos Paços do Município, sob a presidência de 
Luís Manuel Martins Vasconcelos, tendo como primeira Secretária, Sónia Filipa de 
Araújo Nogueira, e como segunda Secretária, Teresa Margarida de Sousa 
Fernandes, com a seguinte Ordem de Trabalhos: --------------------------------------------------  
1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. ----------------------------------------------  
A. APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. ---------------------------------------  
B. CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. -----------------------------------  
C. PERÍODO DE INTERVENÇÕES. ----------------------------------------------------------  
2. APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. --------------------------------------------  
3. PROJETO DE REGULAMENTO DO ORÇAMENTO PARTICIPATIVO DE OLIVEIRA DE 
FRADES. ---------------------------------------------------------------------------------------  
4. PROJETO DE REGULAMENTO DA INCUBADORA DE EMPRESAS DE OLIVEIRA DE 
FRADES. ---------------------------------------------------------------------------------------  
5. DERRAMA. ------------------------------------------------------------------------------  
6. 2.ª REVISÃO AO ORÇAMENTO DE 2019. ----------------------------------------------  
7. 2.ª REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2019-2022. -------------------------  
8. COMUNIDADE LOCAL DOS BALDIOS DE BENFEITAS - PROJETO "CUIDAR, REVIVER 
E VALORIZAR" - RECONHECIMENTO DO INTERESSE PÚBLICO MUNICIPAL. ----------------  
9. PROJETO "OLIVEIRA DE FRADES: PATRIMÓNIOS DO TEMPO" - RECONHECIMENTO 
DO INTERESSE PÚBLICO MUNICIPAL. --------------------------------------------------------  
10. APROVAÇÃO DE ACORDO DE FINANCIAMENTO, PREVISTO NO CONTRATO 
INTERADMINISTRATIVO DE DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS CELEBRADO ENTRE A CIM 
E OS MUNICÍPIOS ASSOCIADOS. -----------------------------------------------------------  
11. REDE NACIONAL DE ARTE PRÉ-HISTÓRICA- ADESÃO À ASSOCIAÇÃO- 
APROVAÇÃO DE ESTATUTOS- ESTUDO DE VIABILIDADE ECONÓMICA. -------------------  
12. RELATÓRIO DO AUDITOR EXTERNO SOBRE A INFORMAÇÃO ECONÓMICA, 
FINANCEIRA E ORÇAMENTAL, A 30 DE JUNHO DE 2019 - CONHECIMENTO. -------------  
13. INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. ----------------------------------------------------------  
 Assinaram a “Lista de Presenças”, para além dos mencionados, os seguintes 
Membros da Assembleia Municipal: ----------------------------------------------------------------------  
 Pela Lista “Nós Cidadãos”: Germano Jorge Martins Rodrigues, Ana Sofia 
Tavares Rodrigues Ramos, Flávio dos Santos Costa, Ivo Alves Farreca, Carla Sofia 
Duarte Viegas e Carlos Manuel Moitas Azevedo Maia. -------------------------------------------  
 Pela Lista “Por Oliveira de Frades – Coligação PPD-PSD/CDS-PP”: Serafim de 
Oliveira Soares, Arménio Silva Florindo, António Bernardino Tavares Lopes Nunes e 
Jorge Manuel Mamede Soares; ----------------------------------------------------------------------------  
 Pela Lista “PS - Partido Socialista”: João Carlos Tavares Ferreira de Carreto 
Lages. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Os Presidentes de Junta de Freguesia de: Arcozelo das Maias – António 
Manuel Lopes Tavares; Pinheiro – Carlos Manuel da Silva Rosa; Ribeiradio – Hélder 
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Miguel da Silva Costa; São João da Serra – Luís Manuel Rodrigues Dias; São Vicente 
de Lafões – Nuno Joaquim de Almeida Pinhão; União das Freguesias de Arca e 
Varzielas – Jorge Marques da Silva Bandeira; União de Freguesias de Destriz e 
Reigoso – Carlos Manuel Ferreira de Lima e União das Freguesias de Oliveira de 
Frades, Souto de Lafões e Sejães – José Manuel Valente Cerveira. ------------------------  
 Nos termos do n.º 1 art.º 78.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro conjugado 
com o n.º 4 do art.º 47.º, com as alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 
de janeiro, o Membro da Assembleia, Mário do Carmo Pereira, foi substituído, pelo 
Membro Hugo Miguel Veríssimo Lopes. ----------------------------------------------------------------  
 Também se registou a Presença do Presidente da Câmara, Paulo Robalo, e 
dos Vereadores Carlos Pereira, Clara Vieira, Abel Dias e José Pedro Almeida. ----------  
 Havendo quórum, com a presença de 21 (vinte e um) Membros, o Presidente 
da Mesa deu início à sessão, eram nove horas e dez minutos.  --------------------------------  
 De registar que o Presidente de Junta da União das Freguesias de Arca e 
Varzielas, Jorge Bandeira, e a Membro da Assembleia Ana Sofia Ramos entraram 
na sessão, após a votação do ponto 1, alínea a), ficando a sessão, posteriormente, 
com 23 (vinte e três) presenças. ----------------------------------------------------------------------------  
1 -  PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. ----------------------------------------------  
A. APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. ---------------------------------------  
 O Presidente da Mesa colocou à discussão a Ata n.º 256/2019 de 28.06.2019, 
tendo a mesma sido aprovada, por unanimidade, com 21 (vinte e um votos) a 
favor. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
B. CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. -----------------------------------  
 O Presidente da Mesa informou de toda a correspondência recebida entre 28 
de junho de 2019 e 26 de setembro de 2019, designadamente: ------------------------------  

Remetente Assunto 

Grupo Parlamentar do PCP Projeto de Lei que estabelece o regime de financiamento permanente do 
Programa de Apoio à Redução Tarifária nos transportes públicos 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

O papel das Assembleias Municipais na Promoção e Defesa da 
Transparência do Poder Local 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

Newsletter ANAM – Síntese da legislação nacional e clipping de notícias 

Câmara Municipal de Oliveira 
de Frades 

Convite para a cerimónia de homenagem de mérito desportivo na época 
de 2018/2019 e inauguração das Festas do Concelho 

Voz das Misericórdias Edição de junho de 2019 

AEDRL - Ass. de Estudos de 
Direito Regional e Local 

Questionário – Revista das AM 

ISCTE Estado da Nação e as Políticas Públicas 2019: Menos reformas, melhores 
políticas 

AEDRL - Ass. de Estudos de 
Direito Regional e Local 

Convite para a apresentação do livro verde para a reforma da 
democracia municipal e valorização do papel das Assembleias Municipais 
– Parte I – Regimento – Tipo de AM 

Conclusão – Unidade de Apoio 
Local de Viseu 

Apoio na divulgação de cursos de aprendizagem 

Câmara Municipal de Oliveira 
de Frades 

Ata da Reunião de CM de 26.06.2019 
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CIMVDL Newsletter Marca Viseu Dão Lafões 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

Newsletter 3 ANAM – Síntese jurídica e clipping de notícias 

Grupo Parlamentar “Os 
Verdes” 

Resposta do Ministério do Ambiente e da Transição Energética sobre a 
questão colocada pelo Grupo Parlamentar “Os Verdes” sobre a descarga 
efluentes em terrenos florestais por exploração avícola em Reigoso, Oliveira 
de Frades 

PCP  Programa Eleitoral do PCP - Legislativas 2019 

Câmara Municipal de Oliveira 
de Frades 

Ata da Reunião de CM de 11.07.2019 

Posto de Turismo de São Pedro 
do Sul 

Eventos em destaque na semana de 22 a 28 de julho 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

Newsletter 4 ANAM – Síntese jurídica e clipping de notícias 

AEDRL - Ass. de Estudos de 
Direito Regional e Local 

Revista das Assembleias Municipais nº 10  

Petição Pública Interior necessário e sustentável  

Grupo Parlamentar do PCP PCP: Balanço do trabalho do Grupo Parlamentar na XIII Legislatura  

Posto de Turismo de São Pedro 
do Sul 

Programa “Tradidanças” 

IPT –Instituto Politécnico de 
Tomar 

Assinatura da Petição ao Parlamento Português 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

Newsletter 5 ANAM – Síntese jurídica e clipping de notícias 

Petição Pública Interior sustentável e necessário 

Voz das Misericórdias Edição de julho/agosto de 2019 

Câmara Municipal de Oliveira 
de Frades 

Ata da Reunião de CM de 24.07.2019 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

Newsletter 6 ANAM – Síntese jurídica e clipping de notícias 

Comissão de Festas N.ª Sr.ª 
Dolorosa 2019 

Convite para a cerimónia de abertura das festividades 

Câmara Municipal de Oliveira 
de Frades 

Ata da Reunião de CM de 14.08.2019 

ATM – Associação dos 
Trabalhadores do Município de 
Oliveira de Frades 

Convite – Comemoração do Dia do Funcionário – II GALA da ATM 

Jornal Associação Edição n.º 300 

Câmara Municipal de Oliveira 
de Frades 

Ata da Reunião de CM de 28.08.2019 

CME – Conselho Municipal de 
Educação 

Convocatória para reunião a realizar no dia 01.10.2019 – 14:30 horas 

Palm, Cambão & Associado 
SROC 

Relatório semestral 

Mário Pereira Pedido de substituição na próxima AM de 27.09.2019, por motivo de 
impedimento de natureza profissional 
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Ana Bela Reis Venâncio Pedido para apresentação de assunto na Assembleia Municipal: 
Manifestação de indignação e injustiça pela forma aligeirada e 
desinteressada como foi tratada por uma responsável do atual Executivo 
sobre uma reclamação que apresentada nas Piscinas Municipais 

Susana Isabel Laranjeira Ferraz 
Rodrigues da Escada 

Esclarecimento do Júri do Procedimento Concursal Comum de 
Recrutamento para ocupação de 8 postos de trabalho para a categoria 
de assistente operacional em regime de contrato de trabalho em funções 
públicas a termo resolutivo certo 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

Envio da Fatura FT 2019/49 

Susana Isabel Laranjeira Ferraz 
Rodrigues da Escada 

Pedido de retificação - Esclarecimento do Júri do Procedimento Concursal 
Comum  

Câmara Municipal de Oliveira 
de Frades 

Ata da Reunião de CM de 09.09.2019 

ANAM - Associação Nacional 
de Assembleias Municipais 

Melhorar as práticas democráticas nas Assembleias Municipais 

 O Presidente da Mesa informou que a pasta onde esta correspondência se 
encontra arquivada está à disposição dos Membros que a quisessem consultar. -----   
 Posteriormente, deu a palavra aos Membros da Assembleia que integram 
Comissões, em representação da Assembleia Municipal, para que estes 
informassem, sumariamente, das reuniões em que participaram e dos assuntos 
abordados. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Assim, usou da palavra o Presidente de Junta de Freguesia de Pinheiro, Carlos 
Rosa, que esteve presente na reunião da CMS – Conselho Municipal de 
Segurança, realizada no dia 09.07.2019. ----------------------------------------------------------------  
 De forma sucinta, fez uma breve explicação sobre os assuntos tratados nesta 
reunião designadamente: aprovação da ata da reunião anterior e a análise dos 
dados de Segurança na área do Município, no âmbito dos artigos 3.º e 4.º da Lei 
dos CMS, relativos ao 2.º trimestre de 2019, tendo-se registado no total 44 (quarenta 
e quatro) crimes. Informou do número de crimes verificados, designadamente, 
contra as pessoas, contra o património e contra a vida em sociedade. Mais 
indicou o número de crimes, de acidentes, de capturas e de incêndios, bem 
como, o número de processos que a CPCJ se encontrava a acompanhar. ------------  
 Foi dado conhecimento da aprovação do Plano Municipal de Emergência de 
Proteção Civil de Oliveira de Frades por parte da Comissão Nacional de Proteção 
Civil, bem como, foi referida a falta de sinalética vertical e a deficiente marcação 
/ sinalização de estacionamentos. ------------------------------------------------------------------------  
 Mais informou que o Coordenador Municipal de Proteção Civil disse que, no 
segundo trimestre de 2019, foram beneficiados 8 km de caminhos florestais nas 
várias Freguesias do Concelho e que se tinha iniciado a execução da faixa de 
gestão de combustível da Zona Industrial de Oliveira de Frades; o início do 
programa Voluntariado Jovem para a Natureza e Florestas e o registo de quatro 
ocorrências de incêndios florestais no período em análise. -------------------------------------  
 Por último, informou da preocupação manifestada pelo Comandante dos 
Bombeiros com a falta de cobertura SIRESP na área do Concelho. -------------------------  
C. PERÍODO DE INTERVENÇÕES. ----------------------------------------------------------  
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 O Presidente da Mesa deu por aberto o Período de Intervenções, tendo-se 
verificado as seguintes inscrições: -------------------------------------------------------------------------  
 O Membro da Assembleia Germano Rodrigues solicitou esclarecimentos sobre 
situações que poderão condicionar o Orçamento e as Grandes Opções do Plano 
para o ano de 2020. Assim, questionou se as obras da Zona de Fruição de Sejães e 
da Carriça serão concluídas em 2019 ou transitam para o próximo ano, quais os 
compromissos assumidos pelo Município e qual a parte assegurada pela EDP. 
Manifestou interesse em ouvir o que a Comissão de Acompanhamento das Obras 
das Praias Fluviais de Sejães e da Carriça tem a dizer.  -------------------------------------------  
 Encontrando-se em execução várias obras financiadas (que funcionam numa 
lógica de adiantamento - primeiro paga-se, depois recebe-se) questionou o ponto 
da situação das seguintes obras: “Fecho do Sistema de Abastecimento de Água”, 
“Jardim de infância do Olheirão” e “Construção do Parque Urbano”. Questionou, 
ainda, a sua execução física e financeira e se os projetos incluem todos os 
trabalhos necessários ou se houve necessidade de realizar trabalhos que não 
estavam previstos nos respetivos projetos, bem como, se alguma destas obras 
transita para 2020.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
 Constatou que todos os munícipes foram surpreendidos com o encerramento 
das piscinas municipais até ao Natal. Questionou a razão para uma decisão tão 
drástica. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Uma vez que as obras do Largo da Feira estão praticamente concluídas e 
como tarda a mudança dos feirantes para o referido espaço, questionou se o 
atraso se prende com dificuldades técnicas de fixação. Na opinião do Grupo 
Parlamentar do Nós Cidadãos, a obra está muito bem executada, o espaço ficou 
bonito, útil e tratava-se de uma obra necessária. ---------------------------------------------------  
 Por último, solicitou à Bancada do PSD que partilhe os estudos científicos que 
justificaram o seu voto contra ao acordo relativo à implementação de um projeto 
de promoção de eficiência energética na iluminação pública no Município de 
Oliveira de Frades, o que iria permitir uma maior eficiência energética e uma 
poupança. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 O Membro da Assembleia Jorge Soares começou por mencionar que o PSD via 
com preocupação a degradação de uma grande maioria das vias de 
comunicação concelhia. Constatou que nas reuniões do CMS tem sido 
mencionada a falta de sinalização horizontal nas vias. Nesse sentido questionou o 
que o Município pretende fazer e se existe alguma candidatura, à semelhança da 
sinalização vertical (danificada nos incêndios de 2017). -----------------------------------------  
 Manifestou preocupação com a falta de intervenção nos estradões e nas 
estradas prioritárias e tendo conhecimento de uma carta da ACREP a mostrar esta 
preocupação, solicitou esclarecimentos sobre as diligências tomadas. -------------------  
 Questionou para quando estava previsto o regresso dos feirantes ao espaço da 
feira quinzenal.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
 No que concerne aos problemas relacionados com a água de abastecimento 
público e à sua coloração acastanhada, questionou se existe a intenção do 
Executivo de efetuar uma intervenção nos depósitos mais antigos da Zona 
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Industrial para limpeza dos resíduos aí acumulados ou, de outra medida, a curto 
prazo no sentido de melhorar a qualidade da água. ---------------------------------------------  
 Relativamente às Zonas de Fruição de Sejães e da Carriça e para o Plano de 
Ordenamento da Albufeira, disse que o Presidente da Câmara assumiu, um 
compromisso pessoal, com os Presidentes de Junta, em que iriam a uma reunião 
com a APA. Como, até este momento, não receberam qualquer comunicação 
para a dita reunião e como houve uma reunião em Ribeiradio, questionou a razão 
para o não cumprimento deste compromisso e se, realmente, se realizou essa 
reunião. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 De seguida, questionou o Presidente da Comissão de Acompanhamento das 
Obras das Praias Fluviais de Sejães e da Carriça, se já tinha recebido os 
documentos solicitados ao Executivo e se pretende esclarecer o tipo de 
intervenção que teve numa visita com a EDP e o atual Executivo à Praia da 
Carriça. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 No ano transato, o Executivo publicitou, após uma visita às Freguesias, que 
estas seriam contempladas com quarenta mil euros no Orçamento. Nesta 
sequência, questionou qual a quantia já entregue e quando prevê cumprir com o 
acordado “se ainda este ano e ainda no seu mandato?”. -------------------------------------  
 O Membro da Assembleia João Lages referiu que, em sua opinião, a situação 
exposta na sessão anterior, relativamente ao procedimento concursal comum de 
recrutamento para a ocupação de oito postos de trabalho para a categoria de 
assistente operacional, é grave; esta suscitou um clima de suspeição que carecia 
de uma explicação. “Considero irónico enviar um guião procedimental do que é 
um concurso – não clarifica em nada o que se passou. Admitindo que o Presidente 
de Câmara e os Vereadores não tiveram influência no concurso, questiono se 
tivesse do meu lado e tivesse tido conhecimento da situação, como tomei, qual a 
posição que tomaria? … Acha normal que os candidatos selecionados tenham 
apresentado a sua demissão antes de saberem que foram admitidos”. Questionou 
ainda se iria alterar as regras de procedimento do concurso, monitorizando os 
concursos. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 No que concerne à qualidade da água de abastecimento público, questionou 
se ainda estão a analisar a situação ou se já sabem qual o problema e quais as 
medidas que irão tomar com vista à resolução deste problema. ----------------------------  
 Lamentou a decisão de se ter optado por cobrir as piscinas descobertas, pois 
estas eram um centro de atração dos jovens. Considerou que, as Zonas de Fruição 
da Carriça e de Sejães não irão colmatar essa lacuna porque servem finalidades 
diferentes. Questionou se o Técnico Superior, Ismail Carvalho, tem o custo de 
manutenção com as duas Zonas de Fruição. --------------------------------------------------------  
 Relativamente à visita à Zona de Fruição da Carriça, disse que foi convidado, 
na qualidade de Presidente da referida Comissão de Acompanhamento, pelo 
Presidente da Câmara, na véspera da referida visita. Esta permitiu verificar em loco 
um conjunto de situações: as obras estão a andar bem (em Sejães, a obra está 
praticamente concluída); há um esforço deste Executivo no sentido que as obras 
sejam concluídas; é urgente dinheiro (notando que se debateram com a EDP com 
vista ao desbloqueamento da verba); a Autarquia teve que “meter” muito dinheiro 
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que não estava a contar e “esse dinheiro é necessário para dar continuidade às 
obras”. Disse, ainda, ter notado que na Carriça há um problema de segurança 
relacionado com os taludes, sendo, para o efeito, necessário fazer um esforço 
financeiro adicional. No projeto inicial estava contemplada a construção de um 
bar de apoio. Lamentou o facto de o Presidente de Junta de Freguesia de São 
João da Serra ter estabelecido contactos à margem e revelia do dono da obra e 
da Comissão de Acompanhamento, da qual faz parte. “O mais grave é que, com 
isso, e sem culpa, o Senhor pôs em causa a boa execução do projeto”. -----------------   
 Por último, relativamente à eficiência energética na iluminação pública, disse 
que, em sua opinião, o assunto foi mal explicado pelo Vereador Carlos Pereira. Foi 
dito que a substituição das luminárias por iluminação LED tinha um custo inferior 
atendendo à eficiência energética (com o qual concorda), no entanto, o 
problema é que o Município passava a suportar todos os custos com a 
manutenção e instalação e, como não tem recursos, teria que contratualizar esse 
serviço com outra empresa, não tendo sido explicado os custos associados, nem 
se o benefício energético dos LED compensava ou satisfazia esses custos. --------------  
 Relativamente à intervenção do Membro da Assembleia João Lages, o 
Presidente da Junta de Freguesia de São João da Serra, Luís Dias, mencionou que, 
na qualidade de Presidente de Junta solicitou uma reunião com carácter de 
urgência ao Eng.º Paulo Figueira, da EDP. Esta postura tem a ver com a autonomia 
que o Presidente de Junta tem pra defender a sua população. “Sou Presidente de 
Junta, tenho uma equipa Executiva e tenho uma Assembleia de Freguesia a quem 
tenho que prestar contas e, só depois, a essa Comissão”.  -------------------------------------  
 O Presidente da Câmara referiu que iria passar a palavra ao Vereador Carlos 
Pereira para que este possa responder às questões apresentadas relativamente às 
obras em execução.  -------------------------------------------------------------------------------------------  
 No que concerne aos procedimentos concursais disse: “infelizmente é natural 
que se estranhe que não há influência do Executivo”.  ------------------------------------------  
 O Vereador Carlos Pereira informou que a obra da Zona de Fruição de Sejães 
está praticamente concluída e a obra da Zona de Fruição de Carriça está “mais 
ao menos a meio do percurso”. Informou que “o financiamento da EDP é 1,9 
milhões. Neste momento, já estamos com obra adjudicada em 2,0 milhões… A EDP 
é devedora de 800 mil euros até final da obra e ontem, não foi aprovado o 
financiamento de 400 mil euros, fruto de algumas más posturas e condutas”. Mais 
referiu que com as exigências que estão a ser colocadas, e fazendo uma 
avaliação “em macro, o impacto financeiro será de 300 a meio milhão de euros 
para lá do protocolado”. -------------------------------------------------------------------------------------  
 Relativamente às obras financiadas, informou que a obra do “Jardim de 
Infância do Olheirão” está concluída. Quando foi feito o projeto do “Fecho do 
Sistema de Abastecimento de Água” não foram tidas em consideração certas 
situações que especificou e que têm como consequência uma afetação 
financeira sem financiamento, no mínimo, a rondar os trezentos mil euros – o que 
irá afetar os futuros orçamentos; perspetiva-se que a execução chegue aos 85% 
até ao final do ano.  --------------------------------------------------------------------------------------------  
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 A obra de “Construção do Parque Urbano” está em execução, mas não à 
velocidade desejada devido à reduzida mão-de-obra especializada. --------------------  

No que concerne às Piscina Municipais, disse tratar-se de um conjunto de 
problemas reincidentes nos últimos dois anos, que após efetuada avaliação por 
diferentes entidades, foi decido efetuar uma intervenção nas piscinas. Explicou os 
problemas identificados por empresa de consultoria, sendo que o processo irá 
entrar em plataforma e uma entidade irá fazer a intervenção cujo custo ronda os 
cinquenta mil euros e que inclui a intervenção, garantia de manutenção de três 
anos e formação aos funcionários. -----------------------------------------------------------------------  
 Relativamente às pavimentações, o plano de 2019 estava a decorrer, não 
sendo mais rápido devido à burocracia (sistema administrativo não o permite).  -----  
 Informou que “a EDP é interlocutora direta com a APA… Quando há uma 
situação com APA, colocamos preocupações EDP e esta é que faz essa 
intervenção”. A reunião havida em Ribeiradio foi de uma Comissão (constituída 
por 42 pessoas de todas os Concelhos afetados com a Barragem de Ribeiradio – 
Ermida), convocada pela APA e para efeitos do Regulamento da Bacia 
Hidrográfica. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 No que concerne à qualidade da água, fez uma breve explicação sobre o 
ponto da situação e mencionou que as comportas estão “colapsadas”, há lixo 
acumulado no fundo, o depósito de água junto à empresa “Portax” é obsoleto (no 
qual será efetuada uma intervenção) tal como a rede, sendo necessário substituir 
as válvulas, não existindo o cadastro das mesmas. -------------------------------------------------  
 A pedido do Presidente da Câmara, o Coordenador Municipal de Proteção 
Civil, Márcio Pereira, informou que a exposição apresentada pela ACREP se referia 
ao caminho entre a povoação da Prova e o Faleiro. Disse que tinha estado 
prevista uma intervenção no ano transato, mas como o caminho tem dois 
proprietários (ICNF e MOF) tal não foi possível, explicando todo o processo, 
encontrando-se o mesmo já beneficiado. -------------------------------------------------------------  
 Mais informou que, no ano passado o Município beneficiou 52 km de caminhos 
e este ano já foram beneficiados 30 km. ---------------------------------------------------------------  
 No que concerne aos apoios às Juntas de Freguesia, o Presidente da Câmara 
informou que o assunto foi explicado aos Presidentes de Junta. Em “futuras edições 
iremos ter isso em consideração”.  ------------------------------------------------------------------------  
 Mais informou que o Município ainda não recebeu as devidas 
comparticipações das obras financiadas o que dificulta a gestão financeira. ---------  
 Relativamente ao Largo da Feira, realçou a importância da obra, a sua 
execução e o facto de se estar a estudar a melhor forma de ancoragem para 
permitir a montagem das tendas.   -----------------------------------------------------------------------  
 O Presidente da Junta de Freguesia de São João da Serra, Luís Dias, mencionou 
que Município “não recebeu 400 mil euros, não por determinado comportamento 
que tenha existido, mas sim, pelo próprio protocolo, que prevê na sua cláusula 5 
ponto 5, alínea e) o Município receber 10% com a conclusão do acesso 
respeitante à Zona da Fruição da Carriça (não está concluído); 10% com a 
conclusão e construção das infraestruturas respeitantes à Praia da Carriça (não 
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estão feitas); 20% com a conclusão da totalidade dos trabalhos (não está 
concluído)”.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 O Membro da Assembleia João Lages relembrou a sua pergunta relativamente 
aos concursos. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  
 O Presidente da Câmara disse ser o responsável máximo por dar início ao 
concurso e pela conclusão do mesmo. Dos trâmites, pelos quais o procedimento 
passou, foram informados através de um relatório. ------------------------------------------------  
 O Presidente da Mesa referiu o valor do acordado com a EDP (2.088.200,00€). 
Considerou que o atual Executivo tem direito a tudo, podendo alterar os projetos e 
não os executar, no entanto, tem é que assumir as suas decisões e não falar do 
passado; a referida derrapagem no Fecho do Sistema de Abastecimento de Água 
de 300.000,00€ “deve-se a si …” dando como exemplo as obras executas durante 
o seu mandato na Feira, que ao substituírem-se as condutas que se encontravam 
em fibrocimento, optou-se por pavimentar o que se cortou, não havendo na altura 
dinheiro para mais. ----------------------------------------------------------------------------------------------  
 “Na Praia Fluvial de Sejães fizeram as alterações que quiseram, espero que a 
APA concorde (porque aqueles muros não estavam previstos). O Presidente da 
Câmara não concordou com o local, nem com a dimensão do campo de areia. 
Tem direito. Mas devido a essa situação foi necessário alargar a estrada e, aí 
apareceram os muros. O sistema de rega estava adquirido. Vão ter de pagar 
outro, questiono? Tinha sido feita a plantação de árvores e arbustos, a rega já 
estava colocada, danificaram tudo. Evidentemente, assim as obras ficam mais 
caras”.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Relativamente à Praia da Carriça aconselhou a analisarem o projeto e falarem 
com os Técnicos, pois quando foi Presidente de Câmara nunca participou nas 
reuniões sozinho. --------------------------------------------------------------------------------------------------   
 Referiu que, caso o atual Executivo pretenda, existem duas casas em pedra 
adquiridas, cuja pedra pode ser utilizada na Zona de Fruição da Carriça.  --------------  
 Em sua opinião, há muitos serviços que podem ser executados pelos 
funcionários da Autarquia, “aquilo que diziam que eles não prestam, é errado… 
Era a mais valia do Município e continuam a ser bons… O que se pede é uma 
reposição do que existia, nada de luxo, mas uma construção de pedra rural, senão 
nem a APA autoriza … Alerto: é bom que, qualquer alteração (que façam) tenha 
o aval não da EDP mas da APA Lisboa porque senão pode dar mal resultado. Este 
Executivo nunca teve uma reunião com a APA Lisboa, em dois anos, eu tive 
diversas”.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Em relação à água, mencionou que há 15 anos havia um problema muito 
grave (“a ETA era de um país do terceiro mundo”), tendo-se conseguido o apoio 
para construção de uma nova ETA. Explicou o que existe, o que é necessário fazer 
e os cuidados que se deve ter com a manutenção, sobretudo com as condutas 
da vila que têm cerca de quarenta anos. -------------------------------------------------------------   
 Na sua opinião, a obra de “Requalificação / Pavimentação do Largo da Feira” 
ficou bem feita, no entanto, considerou exagerada a existência de duas 
infraestruturas destinadas a casas de banho nesse espaço. Questionou se a obra 
estava paga e qual o seu custo. ---------------------------------------------------------------------------  
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 O Presidente da Câmara informou que a obra da Feira estava quase paga; 
ainda não está terminada, faltando o fecho do espaço e o sistema de 
ancoragem, pelo que não dava conhecimento do custo total. No entanto, este 
poderá ser de 220.000,00€, sendo 116.000,00€ do empréstimo e o restante do 
orçamento municipal.  -----------------------------------------------------------------------------------------   
2 -  APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. --------------------------------------------  
 A Assembleia Municipal tomou conhecimento do Relatório da Atividade 
Municipal, o qual tinha sido entregue, atempadamente, pelo que foi dispensada a 
sua leitura. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
3 -  PROJETO DE REGULAMENTO DO ORÇAMENTO PARTICIPATIVO DE OLIVEIRA DE 
FRADES. ---------------------------------------------------------------------------------------  
 O Projeto de Regulamento do Orçamento Participativo de Oliveira de Frades 
foi aprovado na reunião ordinária de 27.03.2019, foi submetido a consulta pública, 
publicado e publicitado no sítio da internet do Município. Da referida consulta não 
resultou qualquer proposta ou reclamação. ----------------------------------------------------------  
 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos 
a favor, aprovar o Regulamento do Orçamento Participativo de Oliveira de Frades.  
4 -  PROJETO DE REGULAMENTO DA INCUBADORA DE EMPRESAS DE OLIVEIRA DE 
FRADES. ---------------------------------------------------------------------------------------  
 O Projeto de Regulamento da Incubadora de Empresas de Oliveira de Frades 
foi aprovado na reunião ordinária de 27.03.2019, foi submetido a consulta pública, 
publicado e publicitado no sítio da internet do Município. Da referida consulta não 
resultou qualquer proposta ou reclamação. ----------------------------------------------------------  
 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos 
a favor, aprovar o Regulamento da Incubadora de Empresas de Oliveira de 
Frades. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
5 -  DERRAMA. ------------------------------------------------------------------------------  
 A Câmara Municipal na sua reunião ordinária realizada a 28.08.2019 
deliberou, por unanimidade, aplicar o lançamento da derrama à taxa de 1,5% 
para empresas com volume de negócios acima dos 150.000,00€ e de uma 
derrama reduzida de 0% para empresas com volume de negócios abaixo de 
150.000,00€. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Não se verificando inscrições para o debate deste ponto, o Presidente da 
Mesa, colocou o ponto a votação, tendo a Assembleia Municipal deliberado, por 
unanimidade com 23 (vinte e três) votos a favor, aplicar o lançamento da derrama 
à taxa de 1,5% para empresas com volume de negócios acima dos 150.000,00€ e 
de uma derrama reduzida de 0% para empresas com volume de negócios abaixo 
de 150.000,00€. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  
6 -  2.ª REVISÃO AO ORÇAMENTO DE 2019. ----------------------------------------------  
 O Executivo Municipal aprovou a 2.ª Revisão ao Orçamento 2019, na sua 
reunião ordinária de 28.08.2019. ----------------------------------------------------------------------------  
 O Presidente da Mesa propôs que este ponto fosse apresentado e debatido 
em simultâneo com o ponto seguinte – 2.ª Revisão às Grandes Opções do Plano 
2019-2022, sendo as respetivas votações efetuadas em separado, tendo a 
proposta merecido a concordância de todos. ------------------------------------------------------  
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 Feitos os devidos esclarecimentos pelo Presidente da Câmara, a Assembleia 
Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, aprovar 
a 2.ª Revisão ao Orçamento 2019. ------------------------------------------------------------------------  
7 -  2.ª REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2019-2022. -------------------------  
 O Executivo Municipal aprovou a 2.ª Revisão às Grandes Opções do Plano 
2019-2022, na sua reunião ordinária de 28.08.2019. -------------------------------------------------  
 Este ponto foi apresentado e debatido em simultâneo com o ponto anterior – 
2.ª Revisão ao Orçamento 2019. ---------------------------------------------------------------------------  
 Feitos os devidos esclarecimentos pelo Presidente da Câmara, a Assembleia 
Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos a favor, aprovar 
a 2.ª Revisão às Grandes Opções do Plano 2019-2022. -------------------------------------------  
8 -  COMUNIDADE LOCAL DOS BALDIOS DE BENFEITAS - PROJETO "CUIDAR, REVIVER 
E VALORIZAR" - RECONHECIMENTO DO INTERESSE PÚBLICO MUNICIPAL. ----------------  
 O Órgão Executivo na sua reunião ordinária realizada no dia 28.08.2019, 
deliberou, por unanimidade, reconhecer o interesse público (municipal) do projeto 
o Projeto “Cuidar, Reviver e Valorizar” e autorizar a emissão da respetiva 
declaração. Mais deliberou submeter este assunto à apreciação da Assembleia 
Municipal. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 O Membro da Assembleia Jorge Soares começou por fazer uma breve análise 
aos documentos facultados e ao pedido desta Comunidade Local. Mencionou 
que a Bancada do PSD considera o projeto apresentado arrojado e muito 
interessante, pela recuperação e valorização de diversos espaços e do património 
situados na aldeia de Benfeitas, União das Freguesias de Destriz e Reigoso. Assim, 
disse que a posição desta Bancada seria um inequívoco voto favorável ao 
reconhecimento do interesse público municipal. No entanto, ao tomar 
conhecimento que o Presidente desta Comunidade Local dos Baldios das 
Benfeitas, na Assembleia de Freguesia ocorrida no passado dia 21.09.2019, afirmou 
que o projeto em discussão tinha sido revisto, “resumindo-se a candidatura a 
pouco mais que um percurso pedestre e ao restauro de um moinho”. Assim, 
lamentou que o Executivo traga a esta Assembleia a discussão deste projeto que, 
acreditando no Presidente da Comunidade, não irá passar de boas intenções. 
Assim, a intenção era solicitar a retirada deste ponto da ordem de trabalhos para 
que este fosse discutido na próxima Assembleia Municipal já com o projeto revisto. 
No entanto, como o prazo para a apresentação da candidatura terminava nesse 
mesmo dia “e, apesar das muitas dúvidas, que nos leva esta caso, esta bancada 
irá abster-se”. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 Por último, questionou se o Executivo tem conhecimento de que o projeto que 
a Comunidade Local pretende submeter a candidatura não é o aqui apresentado 
e se a Câmara Municipal após reconversão da Escola do 1.º Ciclo das Benfeitas 
em Albergue de Peregrinos, a pretende ceder à Comunidade Local.  --------------------  
 A pedido do Presidente da Câmara, a Vereadora Clara Vieira respondeu às 
questões apresentadas, tendo informado que, pessoalmente, tem feito o 
acompanhamento deste processo. Informou da intenção desta Comunidade 
apresentar este projeto a uma candidatura ao Projeto Valorizar, a qual não foi 
possível devido a erros tecnológicos. Surgiu esta oportunidade, sendo que 
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“quando veio a reunião de Câmara foi assim apresentado ao Turismo de Portugal. 
Em sede de ADDLAP foi esclarecido que o parque de auto caravanismo terá que 
ser candidatado a outro tipo, não inviabilizando o restante projeto. Não vemos 
nenhuma oposição que seja passada esta declaração de interesse municipal”. -----  
 A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, com 10 (dez) votos a favor e 
13 (treze) abstenções dos Membros da Assembleia Luís Vasconcelos, Serafim 
Soares, Sónia Nogueira, Arménio Florindo, António Bernardino Nunes, Teresa 
Fernandes e Jorge Soares e dos Presidentes de Junta de Freguesia de Arcozelo das 
Maias, Pinheiro, Ribeiradio, São João da Serra, União de Freguesias de Arca e 
Varzielas e União de Freguesias de Destriz e Reigoso, reconhecer o interesse público 
(municipal) do projeto o Projeto e autorizar a emissão da respetiva declaração. -----  
9 -  PROJETO "OLIVEIRA DE FRADES: PATRIMÓNIOS DO TEMPO" - RECONHECIMENTO 
DO INTERESSE PÚBLICO MUNICIPAL. --------------------------------------------------------  
 O Órgão Executivo, na sua reunião ordinária realizada no dia 28.08.2019, 
deliberou, por unanimidade, reconhecer o interesse público (municipal) do Projeto 
“Oliveira de Frades: Patrimónios do Tempo” e autorizar a emissão da respetiva 
declaração. Mais deliberou submeter este assunto à apreciação da Assembleia 
Municipal. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) 
votos a favor, reconhecer o interesse público (municipal) do Projeto e autorizar a 
emissão da respetiva declaração. ------------------------------------------------------------------------  
10 -  APROVAÇÃO DE ACORDO DE FINANCIAMENTO, PREVISTO NO CONTRATO 
INTERADMINISTRATIVO DE DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS CELEBRADO ENTRE A CIM 
E OS MUNICÍPIOS ASSOCIADOS. -----------------------------------------------------------  
 O Órgão Executivo, na sua reunião ordinária, realizada no dia 09.09.2019, 
deliberou, por unanimidade, aprovar o Acordo de Financiamento das Atividades 
Exercidas ao Abrigo dos Contratos Interadministrativos de Delegação de 
Competências Relacionadas com Sistema de Mobilidade e Serviço Público de 
Transporte de Passageiros, celebrado entre a CIM e os municípios associados, 
condicionado à aprovação pela CIMVDL. ------------------------------------------------------------  
 Posto a votação, foi deliberado, por unanimidade, com 23 (vinte e três) votos 
a favor, aprovar o Acordo de Financiamento das Atividades Exercidas ao Abrigo 
dos Contratos Interadministrativos de Delegação de Competências Relacionadas 
com Sistema de Mobilidade e Serviço Público de Transporte de Passageiros. -----------  
11 -  REDE NACIONAL DE ARTE PRÉ-HISTÓRICA- ADESÃO À ASSOCIAÇÃO- 
APROVAÇÃO DE ESTATUTOS- ESTUDO DE VIABILIDADE ECONÓMICA. -------------------  
 O Órgão Executivo na sua reunião ordinária realizada no dia 25.09.2019 
deliberou, por unanimidade, ratificar o despacho do Senhor Vice-Presidente, que 
aprovou a adesão à Rede Nacional de Arte Pré-Histórica, bem como, os respetivos 
estatutos e o estudo de viabilidade económica. Mais deliberou, submeter este 
assunto à apreciação da Assembleia Municipal. ---------------------------------------------------  
 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 23 (vinte e três) 
votos a favor, aderir à Rede Nacional de Arte Pré-Histórica, bem como, aprovar os 
respetivos estatutos e o estudo de viabilidade económica. ------------------------------------  



    

 

 

 

AM 27-09-2019  
 

 
151

12 -  RELATÓRIO DO AUDITOR EXTERNO SOBRE A INFORMAÇÃO ECONÓMICA, 
FINANCEIRA E ORÇAMENTAL, A 30 DE JUNHO DE 2019 - CONHECIMENTO. -------------  
 A Assembleia Municipal tomou conhecimento do relatório semestral sobre a 
informação económica, financeira e orçamental a 30 de junho de 2019, do 
Município de Oliveira de Frades, apresentado pelo auditor externo “Palm, Cambão 
& Associado, SROC, Lda.”.------------------------------------------------------------------------------------  
13 -  INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. ----------------------------------------------------------  
 Havendo a presença de público, o Presidente da Mesa deu a palavra ao 
Senhor José Manuel Batista, residente em Oliveira de Frades, que esclareceu que 
aquando do debate sobre a eficiência energética, pessoalmente (e não a 
bancada de qualquer partido), mencionou que tinha efetuado um estudo sobre o 
assunto. Não se trata de um estudo científico mas de um estudo de avaliação de 
custos e de análise de melhores propostas para a eficiência energética. Fez 
referência aos fundamentos e às conclusões desse estudo, lembrando a posição 
que o Município se encontra a nível de luminárias LED e o previsto até 2021 (devido 
às diretivas europeias e a custo zero para o Município) e faltando a substituição de 
50% das luminárias disse duvidar que seja necessário o valor mencionado pelo 
Executivo. Ao referido, acresce os problemas de manutenção e a 
responsabilidade no caso de falência da empresa a quem seria contratualizado o 
serviço. Por último disse que ninguém colocava em causa a eficiência energética, 
mas “somos um Município pequeno e três milhões de euros é muito dinheiro”. --------  
 Posteriormente, usou da palavra à D. Maria de Lurdes Leitão Santos, residente 
em Oliveira de Frades que informou ter concorrido ao procedimento concursal 
comum de recrutamento para a categoria de assistente operacional, já 
mencionado na presente sessão. Em sua opinião, o procedimento do concurso 
não foi transparente; tem conhecimento de que uma concorrente antes da 
afixação da classificação apresentou carta de despedimento do seu trabalho; “sei 
quem é a pessoa que entrou e sei quem é cunha”. Manifestou a sua indignação e 
injustiça pelo sucedido e a sua admiração pelo facto de, apesar dos indícios ter 
recebido a carta com a homologação do concurso. “É uma injustiça. Sou sincera, 
humilde e o trabalho que eu faça é digno … não admito este tipo de situações”. ---   
 Por último, pela Comunidade Local dos Baldios das Benfeitas, usou da palavra 
a D. Cristina Maria Martins da Costa, residente em Destriz, União das Freguesias de 
Destriz e Reigoso, que começou por informar que a Comunidade Local é um grupo 
local composto por sessenta compartes irmanados por uma herança cultural e 
histórica, onde se respeitam diferentes ideologias e onde se procura o bem comum 
da aldeia para que ela não despareça. Referiu que as receitas que obtêm com a 
exploração dos Baldios são aplicadas na valorização económica, mas com o 
objetivo de beneficiar a comunidade local. Mais informou que a realização de 
atividades ao longo do ano, no âmbito da beneficiação cultural e social, incidiu 
na área da saúde, na prevenção de incêndios, noutras atividades culturais com 
crianças e na preservação da natureza. Agradeceu o reconhecimento do 
interesse público municipal do projeto: “Cuidar, Reviver e Valorizar”, e terminou 
dizendo: “candeia que vai à frente ilumina duas vezes. O repto fica para que 
outras candeias se iluminem”. ------------------------------------------------------------------------------  
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 No que concerne à eficiência energética, o Presidente da Câmara disse: “a 
pena que tenho que maior parte do Concelho no nosso entender estará lesada de 
um melhor serviço elétrico”. ---------------------------------------------------------------------------------   
 No que concerne aos concursos, disse já ter respondido e relativamente à 
Comunidade Local dos Baldios das Benfeitas ressalvou o envolvimento e o esforço 
da Comunidade num projeto, desejando que prevaleça a Comunidade em 
detrimento de interesses particulares. --------------------------------------------------------------------  
 Por último, agradeceu a participação dos munícipes nesta sessão da 
Assembleia Municipal. ------------------------------------------------------------------------------------------  
 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
 Todos os pontos foram aprovados em minuta, para produção de efeitos 
imediatos, tendo a Minuta sido lida e aprovada, por unanimidade, com 23 (vinte e 
três) votos a favor. -----------------------------------------------------------------------------------------------  
 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 E, nada mais havendo a tratar, foi esta sessão encerrada, pelo Presidente da 
Mesa, eram onze horas e trinta minutos.  ---------------------------------------------------------------  
 Dela se lavrou a presente ata que irá ser lida, discutida, votada e assinada 
pelos membros da Mesa. -------------------------------------------------------------------------------------  
 
 

O Presidente da Mesa,___________________________________________ 
                                       (Luís Manuel Martins Vasconcelos) 

 
             A Secretária,  ____________________________________________________ 

                              (Sónia Filipa de Araújo Nogueira) 
 

              A Secretária,  ____________________________________________________ 
                                   (Teresa Margarida de Sousa Fernandes) 

 


